

disamping berbatasan dengan beberapa kelurahan atau desa, desa Kalitengah merupakan desa yang terletak tidak jauh lokasi tanggul Lumpur Lapindo atau bisa dikatakan sebelah Utara dari tanggul tersebut.

Desa Kalitengah mempunyai luas wilayah 119,39 Ha. Luas wilayah terkena lumpur 14 Ha dan luas wilayah yang terkena Perpres 37 2012 151,86 Ha. Jadi saat ini luas wilayah desa Kalitengah yang masih dapat dihuni oleh masyarakat sekitar 89,53 Ha. Dalam status pertanahan pada wilayah Kalitengah, tanah yang bersertifikat 44,11 Ha, tanah yang bersertifikat melalui Perona 15,60 Ha, dan tanah yang belum bersertifikat memiliki luas 59,68 Ha. Adapun kegunaan luas desa Kalitengah sebagai berikut :

Tabel 1.2

Luas wilayah desa Kalitengah

No.	Kegunaan	Luas (Ha)
1.	Jalan	2,20 Ha
2.	Sawah dan Ladang	5 Ha
3.	Bangunan Umum	2,0 Ha
4.	Empang	-
5.	Pemukiman atau Perumahan	84,43 Ha
6.	Perkuburan	2.300 Ha
7.	Industri	0,908 Ha
8.	Pertokohan	0,460 Ha
9.	Perkantoran	0,80 Ha
10.	Pasar Desa	-

Pemahaman pada masyarakat Kalitengah menyesuaikan dengan aturan yang sudah ditetapkan dalam ajaran agama pada umumnya. Perasaan keberagamaan masyarakat memposisikan agama sebagai pandangan serta pijakan dalam kehidupan untuk bersosialisasi terhadap manusia lainnya, seperti tetangga dekat maupun tetangga jauh. Sikap keagamaan masyarakat mengambil sebuah perilaku keberagamaan yang didasarkan pada aturan-aturan yang terkandung dalam ajaran agama. Satuan ajaran agama bersifat universal, sehingga berlaku dan dapat dipedomani oleh setiap individu maupun kelompok dalam kehidupan bermasyarakat.

Masyarakat desa Kalitengah memiliki sebuah pengalaman keberagamaan yang sama dengan masyarakat lainnya. Tetapi, desa ini memiliki gejala-gejala yang tidak banyak dimiliki oleh masyarakat desa lain. Sikap pemahaman keberagamaan merupakan suatu hal yang bersifat pribadi, tetapi pengalaman keberagamaan sebagai ungkapan sebuah pengalaman yang dianggap oleh pelaku pengalaman tersebut sebagai pengalaman keagamaan, karena pengalaman keberagamaan hanya bisa dilihat dengan doktrin-doktrin agama.

Intensitas keagamaan masyarakat dapat dilihat dari adanya ritual atau kegiatan – kegiatan keagamaan yang dilakukan secara bersama – sama oleh sebagian anggota masyarakat yang menyempatkan waktu luangnya untuk melaksanakan ritus keagamaannya. Seperti “Yasinan” atau “Jum’atan”.

4. Jam'iyah Diba'

Jam'iyah ini biasa dilakukan oleh kaum muda baik laki maupun perempuan setiap hari Rabu malam setelah shalat Isya. Yang diadakan dirumah secara bergiliran. Tetapi jika rumah tersebut tidak ada remajanya maka tidak diharuskan bertempat untuk datang kerumah tersebut jika tidak diminta.

Diba'an adalah tradisi membaca atau melantunkan shalawat kepada Nabi Muhammad yang dilakukan oleh masyarakat NU. Pembacaan shalawat dilakukan bersama secara bergantian. Ada bagian dibaca biasa, namun pada bagian-bagian lain lebih banyak menggunakan lagu. Istilah diba'an mengacu pada kitab berisi syair pujian karya al-Imam al-Jaliil as-Sayyid as-Syaikh Abu Muhammad Abdurrahman ad-Diba'iy asy-Syaibani az-Zubaidi al-Hasaniy. Kitab tersebut secara populer dikenal dengan nama kitab *Maulid Diba'*. Pembacaan syair-syair pujian ini biasanya dilakukan pada bulan maulud (Rabiul Awal) sebagai rangkaian peringatan maulid Nabi.

Di sejumlah desa di Jawa, pembacaan syair maulid dilakukan setiap minggu secara bergilir dari rumah ke rumah. Seperti halnya pembacaan kitab al-Barzanji, al-Burdah, dan Manaqib Syaikh Abdul Qadir al-Jailani, pembacaan Diba' atau biasa disebut diba'an juga dilakukan saat hajatan kelahiran anak, pernikahan, khitanan, tingkeban, ketika menghadapi kesulitan dan musibah, atau untuk memenuhi nazar.

tersebut tidak ada remajanya maka tidak diharuskan bertempat untuk datang kerumah tersebut jika tidak diminta.

C. Analisa Data

Bencana pada umumnya merupakan suatu peristiwa fenomena alam yang tidak mungkin dapat dihindari, baik yang disebabkan kejadian proses alamiah maupun dari ulah tangan manusia yang menyebabkan terjadinya kerugian materi, kerusakan, dan penderitaan sampai pada timbulnya korban jiwa. Dengan demikian, jenis bencana dapat dibagi menjadi bencana alam, non-alam dan sosial. Bencana alam merupakan bencana alami terjadi karena proses alam, seperti gunung meletus, gempa bumi. Bencana non-alam merupakan bencana yang diakibatkan oleh ulah tangan manusia, seperti kegagalan teknologi yang terjadi pada PT Lapindo Brantas yang mengakibatkan meluapnya Lumpur panas yang tak terkendali. Kemudian bencana sosial, hal ini juga hampir sama pengertiannya dengan bencana non-alam yang diakibatkan oleh ulah tangan manusia, tetapi dilihat dari kondisi sosial kemasyarakatan misalnya konflik antarkelompok, perang, dan perbedaan pengalaman.

Bencana juga mengakibatkan dampak bagi kehidupan masyarakat, baik dalam kehidupan sosial, ekonomi, maupun terhadap kehidupan politik masyarakat. Dampak bagi kehidupan sosial masyarakat mengakibatkan terganggunya ketenangan pola hidup masyarakat. Bencana dalam kehidupan sosial masyarakat menimbulkan penderitaan bagi masyarakat dan kurang optimalnya kehidupan bersama dan pada akhirnya membutuhkan masyarakat lain yang tidak terkena dampak dari bencana. Dalam keadaan seperti itu, kehidupan

masyarakat memiliki nilai positif yang ditimbulkan bencana karena masyarakat lain dan masyarakat korban bencana bisa saling bahu – membahu dan tolong – menolong untuk kelangsungan hidup korban bencana tanpa melihat status sosial atau golongan. Lain halnya dengan dampak bencana terhadap kehidupan masyarakat yang mengakibatkan rusaknya sarana prasarana perekonomian masyarakat yang menjadikan terganggu dan terhentinya kegiatan perekonomian serta menimbulkan kerugian materi serta kehilangan pekerjaan yang akan mengakibatkan banyaknya pengangguran dan kemiskinan. Dampak yang terjadi pada masalah ekonomi masyarakat tersebut bersifat sementara jika pemerintah memberikan bantuan dan kesadaran diri masyarakat dalam menghadapi bencana. Usaha untuk mengurangi dampak negatif yang diberikan bencana terhadap ekonomi masyarakat berupa meyakinkan diri serta anggota masyarakat untuk tidak merenungi nasib, harus bangkit dan tidak boleh diam dalam keterpurukan. Hal itu semua dilakukan demi kelangsungan hidup masyarakat serta kemajuan sistem perekonomian masyarakat dan berusaha mengatasi dampak bencana bersama – sama dengan bantuan dari pemerintah. Dan pada tahapan kehidupan politik, dampak dari bencana sering kali dimanfaatkan untuk kepentingan pribadi atau kelompok dalam artian bantuan yang diberikan oleh pemerintah yang harusnya diberikan kepada korban bencana di buat sendiri atau sebagian disisihkan untuk kepentingan pribadi atau kelompok.

Dengan dampak yang diakibatkan bencana, manusia haruslah bisa bersikap siaga dan bersabar dalam meghadapi bencana yang terjadi dan kembali mengingat bahwa ada Dzat Maha Tinggi yang mengatur segala apa yang ada di

dunia ini. Kebanyakan masyarakat menilai bahwa bencana merupakan kehendak Tuhan untuk memberikan peringatan bagi manusia di bumi ini agar tidak hidup sewenang-wenang dan mensyukuri apa yang telah Allah berikan. Meskipun dalam keadaan seperti itu, manusia yang tertimpa suatu bencana tidaklah mudah untuk menyalahkan semua kepada Allah atas apa yang terjadi.

Pada saat manusia memiliki intensitas keagamaan yang cukup tinggi, tradisi keagamaan tidak mungkin bisa terlepas dari manusia, karena kegiatan keberagaman tersebut telah berada pada level yang tinggi dalam masyarakat dan agama terintegrasi ke dalam nilai sosial budaya kemasyarakatan. Oleh karena itu, agama sangatlah dibutuhkan masyarakat karena memiliki suatu nilai kebatinan dalam diri manusia, agama juga dijadikan sebagai pemenuh kebutuhan manusia.

Sebagaimana telah diketahui bahwa pada dasarnya manusia memiliki jiwa spiritual yang ada sejak lahir, dari situlah peranan dalam agama menjadi sangat penting dalam kegiatan pemenuhan kebutuhan hidup manusia sebagai makhluk bermasyarakat. Oleh karena itu, agama membaur dalam kehidupan manusia bermasyarakat menjadi suatu kebudayaan. Sehingga agama, masyarakat serta kebudayaan memiliki hubungan timbal balik dan saling mempengaruhi satu sama lain.

Agama menjadi sistem nilai dalam kehidupan kebudayaan dari masyarakat yang bersangkutan yang menjadi penggerak serta sebagai pengontrol dari tindakan-tindakan agar tetap berjalan sesuai dengan nilai-nilai kebudayaan dan ajaran-ajaran dalam agama. Manusia tidak mungkin terlepas dari sebuah keyakinan dalam beragama. Suatu bentuk keyakinan beragama yang ada pada diri

manusia tidak bisa dilihat, tetapi bisa dirasakan, dan tak bisa diukur sampai titik mana suatu keyakinan dalam diri manusia. Satu hal yang terpenting bahwa dalam diri manusia sudah memiliki nilai religious berupa iman dan kepercayaan yang telah mereka yakini. Keimanan memberikan pengaruh yang baik pada manusia dan wujud dari iman adalah dengan dibuktikannya amal perbuatan dalam kehidupan dan benar-benar yakin didalam hati bahwa ada yang Maha Tinggi dari segala yang ada dimuka bumi ini. Setiap manusia, khususnya seorang muslim haruslah mengimani adanya Allah, Malaikat, Kitab-Kitab, Nabi-Nabi, takdir Allah, dan hari akhir. Makhluq ciptaan Allah yang muslim diwajibkan untuk mengimani hal tersebut diatas yang termasuk rukun iman untuk memperkuat aqidah dalam diri manusia sebagai pondasi kehidupannya.

Beribadah kepada Allah memberikan pengaruh yang besar bagi kehidupan manusia, karena seseorang bisa merasakan suatu ketenangan pada diri mereka baik dari lahiriah maupun batiniah. Beribadah bertujuan untuk dapat mencapai kebahagiaan dunia dan akhirat. Bukti manusia mengagungkan Allah didorong oleh aqidah dalam diri manusia dengan mendekati diri kepada allah, menjalankan semua perintah-Nya dan menjauhi larangan-Nya.

Fungsi agama tidak mungkin terlepas dari kehidupan manusia. Agama memiliki suatu nilai yang dapat menolong atau mampu memberikan petunjuk bagi kehidupan manusia. Oleh karena itu, agama memiliki fungsi bagi manusia antara lain sebagai pengajar atau pembimbing manusia. Dalam hal ini, agama mengajarkan kepada manusia untuk hidup sesuai dengan moral dan etika yang baik. Dalam sistem pengajaran yang diberikan agama bisa berupa bangunan

pendidikan agama yaitu, Pondok Pesantren, Asrama, Padepokan, dan Biara serta pengajaran dalam bentuk sosial berupa ritus keagamaan atau acara upacara keagamaan. Dari fungsi agama sebagai pengajaran, diharapkan agar manusia dapat mencapai keselamatan hidup di dunia maupun di akhirat. Jika manusia melakukan sebuah pelanggaran dalam kehidupannya, agama bertanggung jawab dengan adanya norma-norma yang diberikan oleh masyarakat dengan menyeleksi kaidah yang baik dan menolak kaidah yang buruk sebagai bentuk larangan dalam agama yang memberikan sanksi-sanksi bagi manusia yang melanggar dan berbuat yang tidak baik. Dengan adanya agama, suatu suku, bangsa, dan ras yang berbeda dapat bersatu karena agama memiliki fungsi sebagai pemersatu. Lain halnya fungsi agama sebagai transformatif, hal ini suatu nilai adat atau kebiasaan yang diberikan orang terdahulu dapat diperbarui dengan ajaran agama yang sesuai dengan kondisi yang ada.

Manusia diharapkan berhati-hati dalam menjaga lingkungan hidup dengan ancaman bahaya yang datang kapan saja secara tiba-tiba. Tetapi tidak sedikit bencana di akibatkan karena keinginan manusia yang berlebihan dan kurang puasnya dalam mendapatkan apa yang diberikan Allah. Maka dari itu, bencana dapat dikategorikan dari bentuk bencana takdir Tuhan dan bencana akibat ulah tangan manusia. Akan tetapi kedua kategori tersebut memiliki hubungan kesinambungan antara satu sama lain. Sehingga menimbulkan spekulasi bencana dalam bentuk teologi pada masyarakat yang semula merupakan teologi teosentris yang segalanya bepusat pada kekuasaan Allah pada akhirnya mengalami pergeseran paradigma menjadi teologi antroposentris atau segala yang ada di bumi

ini berpusat pada manusia. Jadi dalam pandangan seperti itu, bencana tidaklah diterima dengan apa adanya melainkan manusia memiliki peran yang memungkinkan untuk menganti takdir Allah atas perbuatannya. Dalam islam hal itu biasa disebut sebagai qodho atau suatu ketetapan Allah yang masih bisa diubah atas usaha manusia. Oleh karena itu, salah seorang tokoh Muslim kontemporer dari Mesir, yaitu Hasan Hanafi merumuskan sebuah teologi baru dari teologi teosentris menuju teologi antroposentris. Karena baginya teologi teosentris atau yang semua berpusat pada ketuhanan atau yang terlalu melangit, tidak mampu memberikan motivasi dalam kehidupan manusia yang nyata dan ilmu tauhid hanya menjadi titik acuh kemanusiaan yang bersifat praktis. Pada akhirnya Hasan Hanafi menawarkan konsep teologi baru, yaitu teologi antroposentris. Menurutnya, manusia juga memiliki peran dalam hidup dan menjaga bumi ini. Tujuan dari teologi antroposentris Hasan Hafani adalah menjadikan teologi tidak hanya sekedar dogma keagamaan tetapi juga sebagai ilmu tentang perjuangan sosial yang menjadikan hal itu sebagai fungsi motivasi tindakan manusia. Karena teologi antroposentris mengedepankan pada manusia yang memiliki nilai intrinsik dan yang lainnya seperti lingkungan dan hewan sebagai alat untuk memenuhi kebutuhan manusia sebagai nilai yang instrumental.

Masyarakat desa Kalitengah memiliki intensitas agama yang cukup tinggi, dalam kehidupannya selalu menyesuaikan aturan yang telah ditetapkan Allah. Sebab jika tidak demikian, daya ikat yang dimiliki masyarakat terhadap keyakinan tidaklah berarti sama sekali. Perasaan beragama yang dimiliki oleh setiap orang memposisikan agama sebagai pandangan, pedoman serta pijakan bagi

hidup mereka. Karena agama mengajarkan sejumlah aturan-aturan moral dan etika dalam diri manusia.

Bencana Lumpur ini juga sebagai peringatan Allah kepada makhluknya agar apa yang dilakukan didunia ini janganlah sewena-wena dan melampaui batas. Dalam hal ini agar manusia melakukan introspeksi terhadap dirinya dan berfikir secara positif, hidup penuh kedamaian dan rukun, dan juga semakin giat beribadah taat kepada Allah. Bencana Lumpur Lapindo memberi dampak yang positif bagi masyarakat desa Kalitengah. Sistem keagamaan mereka sangatlah baik dan tetap dalam keteguhan imannya. Masyarakat Kalitengah yakin bahwa jika terus tetap pada keimanan dan selalu berdoa, Allah akan menghentikan luapan lapindo jika kaumnya tersebut selalu ingat pada-Nya.

Kejadian keagamaan masyarakat desa Kalitengah, ternyata memiliki intensitas nilai keberagamaan yang cukup tinggi dengan mempertahankan tradisi yang telah ada meskipun bencana melanda desa tersebut, hanya saja ketika suatu kegiatan keagamaan tidak terselenggara itu disebabkan oleh tempat dan lokasi yang sudah terkena Lumpur, dan juga sebagaian masyarakat yang pindah tempat tinggal. Maka dari itu, kegiatan keberagamaan di desa tersebut hanya pindah lokasi dan waktu yang diselenggarakan dalam kegiatan keagamaan tersebut.

Peneliti memaknai bencana tersebut memanglah bermula dari manusia, tetapi Tuhan yang menentukan sampai kapan bencana tersebut akan segera berakhir, sehingga manusia diharapkan untuk tetap mengingat bahwa Allah yang menguasai semua yang ada di bumi ini dan Allah memberikan cobaan ini agar

dengan pengeboran minyak bumi yang bisa dikatakan melebihi batas yang seharusnya mengakibatkan meluapnya lumpur panas, sehingga mengakibatkan mengakibatkan bencana Lumpur panas. Tanpa diduga pula bencana tersebut melahap habis rumah-rumah penduduk termasuk sistem perekonomian serta lahan usaha dan pekerjaan masyarakat setempat. Pada akhirnya masyarakat serta pemerintah berupaya untuk mengentikan luapan lumpur panas dengan cara pengeboran ke kanan dan ke kiri agar luapan tersebut bisa berkurang dan menutup luapan tersebut dengan bola – bola Beton tetapi tetap saja tidak dapat dihentikan melainkan bola – bola beton tersebut menjadi krikil – krikil kecil. Maka dari itu, jiwa keagamaan pada diri masyarakat muncul, bahwa apa yang ada didunia ini sudah menjadi kehendak Tuhan, manusia hanya bisa berusaha untuk memperbaiki kesalahannya kemudian Tuhanlah yang menentukan sampai kapan bencana tersebut akan berhenti.

Dengan demikian, manusia dibumi ini memiliki peran penting dalam menjaga dan melestarikannya. Manusia harus memiliki kesadaran dalam hidupnya dan selalu mensyukuri apa yang telah Tuhan berikan, karena apa yang ada dibumi ini semuanya kembali kepada-Nya. Dan manusia diharapkan selalu ingat dengan Tuhan Yang Maha Esa dengan cara melaksanakan ajaran-ajarannya dan menjauhi larangannya.